

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION

Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Viernes 2 de Mayo de 1884.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NUM. 483.

MAQUINAS PARA COSER

DE
La Comp. Fabril SINGER
LEGITIMAS
Se adquieren por 10 Rs. un semestre.
Sin entrada ni adelanto ni aumento.
Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

BONIQUET DENTISTA

SUBIDA AL PUENTE NÚM. 1
GERONA.
Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de su odontina, fortifica los dientes movedizos y las flojedades de las encías con el uso de su elixir. Coloca dientes desde 2 á 4 duros y dentaduras de 16, 25, y 32 duros; todo garantido sin extraer los raigones.

EL INDIFFERENTISMO EN POLÍTICA.

Estamos aun en elecciones. En todos los países donde el sistema representativo es una verdad, la contienda electoral es asunto trascendentalísimo del cual se ocupan todos los ciudadanos, por ser aquel, constitucionalmente hablando, sino el único cuando menos el medio más lógico y el que más á menudo marea la estabilidad á la renovación, no sólo de un gobierno, sino muchas veces de toda una política, segun el resultado de la lucha en los comicios. Buscando analogías y fijándonos en las naciones regidas por iguales instituciones que la nuestra, llamamos inmediatamente la atención por lo sano de sus procedimientos electivos, Inglaterra y Bélgica, que nosotros tenemos como dos modelos de verdaderas monarquías constitucionales. De ahí que los acontecimientos que allí tienen lugar llaman preferentemente toda nuestra atención y después de estudiar su desenvolvimiento político en la historia anotemos uno tras otro día hasta los más ínfimos sucesos de actualidad, por las provechosas enseñanzas que sacamos del estudio comparativo con los que tienen lugar en

nuestra olvidada y siempre querida España. Bien es verdad que tales paralelos entristecen nuestro ánimo y á no meditar friamente acerca las gravísimas causas, que en nuestros tiempos y apesar de las luchas sostenidas en casi todo lo que va de siglo, arrojan una tal inferioridad por nuestra parte, á no considerar aquellas, quizás cayéramos en el mismo defecto que hoy pensamos combatir. Circuncribiéndonos al asunto sin duda alguna mas importante, contrasta verdaderamente la animacion que en época de elecciones se nota en las dos potencias que hemos citado, con esa espantosa calma que ahí, en nuestro país, estamos presenciando. Allá en el Norte apenas espira una Cámara ya sea por decreto de disolucion cosa no muy natural, ya por derrota del gabinete que hasta un momento dado contará con mayoría en la misma ó por haber acabado el tiempo legal de su existencia, establécese enseguida una especie de movimiento continuo que agita todas las clases sociales, el cual se comunica hasta á aquellos ciudadanos que no gozan del derecho del sufragio, llenanse los periódicos como diríamos del asunto del día, aumentan las reuniones públicas, que el diario y la tribuna son poderosas palancas para mover la opinion pública y la lucha no cesa en su período álgido, hasta el día siguiente al señalado para la eleccion. Nada de retraimiento, ni siquiera de abstenciones, nada de dudas ni desfallecimientos antes de la hora del combate. Después del triunfo para los unos y de la derrota para los otros, quedales á los primeros la satisfacción á los segundos la esperanza y el deseo de una nueva lucha y á todos la certeza de haber cumplido con su deber, como ciudadanos de un pueblo libre.

Y apresuremos á señalar como origen de tal conducta política, aparte las costumbres adquiridas en el continuo ejercicio del derecho, la completa neutralidad de los gobiernos en la contienda electoral. Ni el ministerio ni la oposicion saben ni tan solo aproximadamente, quien obtendrá la victoria. Hasta que los hilos

telegráficos han llevado á la Capital todos los datos es universal la ansiedad. Cuando las últimas elecciones en Inglaterra, creíase en los primeros momentos segun la continuacion del gabinete conservador en el poder pues los resultados que arrojaba el recuento de la urna en Londres y sus cercanías acusaban gran ventaja para aquel partido. Pero los despachos que fueron llegando de más lejos y especialmente de Escocia, disiparon perentorias ilusiones y prematuros desengaños señalando el triunfo de los liberales.

Diferentes causas producen siempre diversos efectos. Ahí entre nosotros, muévase la política en un círculo vicioso sin los progresos, pero con todas las mistificaciones imaginables, diferente en un todo al que señala para la vida de la humanidad la teoría filosófica de Vico. Como el cuerpo electoral es una mentira, nunca llegan los parlamentos al período de su renovacion pacífica y es raro el caso de que un ministerio se vea á la larga derrotado por la Cámara que á su subida al poder convocara, sino que siempre es la regia prerrogativa la que se ve obligada á disolverla, dimitiendo directa ó indirectamente al gabinete, llamando á otro al que se le entrega, salvo en un caso muy raro, el decreto de disolucion y el de la convocatoria á nuevas Cortes. Este precedente origina gravísimos males. Para alcanzar el gobierno, búscase favor en elevadas esferas y tiénense en muy poco los deseos del país. Turnan los partidos, pero la corrupcion política y administrativa no cesa, ni disminuye, antes al contrario, aumenta. Con el cambio, envíanse á provincias nuevos gobernadores, distintos empleados, renúevase hasta el último estanquero de lugar si es preciso y toda esta gente dispónese desde los primeros momentos, no á estirpar los vicios que en las dependencias del Estado son rémora á toda clase de progresos, sino de preparar las próximas elecciones á fin de que en ellas la voluntad nacional se declare á favor del partido imperante. Y por todos esos absurdos procedimientos,

por tales incalificables abusos, nos quedamos siempre como estábamos, hoy lo mismo que ayer sino en peor estado, no teniendo ni tan siquiera sombra de sistema representativo. Pero si tristes son los hechos, mas tristes son aun las consecuencias que de aquellas se derivan. La presion oficial, los medios cesaristas empleados, el derecho del ciudadano desconocido, el nombre del país siempre en boca de los gobernantes cuando se le falsifica su opinion en los momentos trascendentales, van alejando de los comicios hasta á aquellos que con mas fé siguen las doctrinas de la verdadera educacion política y lo que antes era patrimonio de unos pocos ignorantes ó obcecados, hoy va apoderándose de nuestra sociedad, dominando los ánimos y esponiéndonos á tan grave malestar no viene el indispensable remedio á que el indiferentismo que es el mal á que aludimos, se ampare por completo de la opinion pública y empiece para nuestra patria otra era de espantosa degeneracion, cuando creíamos en buena fé haber entrado en período de necesario renacimiento. Nosotros consideramos dañinos para un pueblo ciertos hábitos revolucionarios que en el curso de los sucesos haya podido adquirir; pero esos señalan cuando menos en disculpa suya, el entusiasmo por defender arraigadísimas ideas vejadas por los procederes reaccionarios. Cuando se muere por las creencias, es que se sabe vivir para el derecho. Al paso que el indiferentismo, creo es el mayor de los males que pueden afligir á una nacion. El indiferentismo en política, es la inercia, el fatalismo, un pueblo en la nada, el espíritu oriental dominando las conciencias con el «asi estaba escrito» «asi había de ser» máximas absurdas que por si solas bastan, como lo demuestra la sociedad musulmana á hacer imposible el mas leve progreso humano. Y de que el indiferentismo va haciendo prosélitos en España, hasta fijarnos no ya en lo que se dice allá en las apartadas villas y aldeas, de suyo poco impresionables, sino en los datos que el hombre algo curioso reco-

je todos los días, aquí, en las populosas ciudades, donde antes bullían los ánimos en perpétua efervescencia.

La semana que ha terminado ha sido para nosotros semana de pruebas. Hemos ido de una parte á otra, interrogando y recojiendo de paso las mas tristes impresiones. Todo el mundo está desengañado, el entusiasmo de otros tiempos ha huido por completo. Hablad de la cosa pública con el primer venido y os dirá que la política es una trampa y por ende sabreis lo que piensa de los políticos y de los gobiernos. Únicamente los que leen los periódicos y por desgracia estos no abundan, saben que estamos en período de elecciones. Los demás ó lo ignoran ó si algún conocimiento tienen de ello acaso no saben como todos que aquellas las hace el ministerio y que por lo mismo en el asunto no intervienen la mayoría de los ciudadanos? Hé ahí sino justificada cuando menos explicada la indiferencia de los mas, la cual alcanza hasta á una gran parte de los que en el día señalado acuden á las urnas: sin convenciones, sin el ardor que hace interesante la lucha, votando porque sí, llevados como autómatas por un paciente amigo ó principal que tendrá su interés particulares en que obtenga el acta un candidato determinado. No hay que hacerse ilusiones, la verdad se muestra desnuda y los hechos son demasiado graves para que nos esforzemos en cubrirlos con un velo, en tanto que ellos se muestran á la luz. Ante situación tan estremada, el porvenir, ese porvenir tan hermoso que para España tantas veces hemos soñado, se presenta en los actuales momentos muy oscuro. Urge el remedio y como la causa principal del indiferentismo hoy día tan en boga radica al entender de todos en la corrupción del cuerpo electoral por la influencia y la presión que ejerce en los ánimos todo poder constituido, claro está que el remedio estriba en que este no se inmiscuya para nada en las elecciones, sino para velar porque no se coarte en lo mas mínimo el derecho y la libertad de los electores. Esto á de dar tarea obligada á todos los partidos, pero en primer lugar y ante todo, como para marcar la pauta y abrir el camino, de los que forman parte de la gran familia liberal. Para cimentar ciertas buenas costumbres nadie mejor que aquellos hombres dispuestos á combatir y morir por ellas. Los partidos conservadores son impotentes para ignorar y más que á la conservación tienden por natural instinto, por ciertos recuerdos, por los dejos reaccionarios, al retroceso. El que nos des gobierna, acaba de probar nos en tres meses de mando, como pueden resucitarse prácticas caídas en desuso y que todos creíamos pertenecían ya para siempre á la historia. En tres meses la indeferencia política ha aumentado de tal modo hasta dar por espantoso resultado la calma de

estos días, peculiar tan solo de los pueblos en decadencia. Y los que no caen en el indiferentismo sueñan otra vez con las esplosiones revolucionarias que todos los delirios son posibles cuando la tiranía del poder no reconoce vallas. Si se tratara de retroceder á otros tiempos y entronizar el absolutismo, tarea sería única del partido conservador.

Pero para llegar á que el sistema constitucional y representativo sea en nuestro país una verdad, obra grandiosa es esta que hace necesariamente de llevar á cabo los hombres animados del espíritu de progreso que caracteriza nuestro siglo. En primer término los que representan los elementos liberales dentro de la monarquía. Pero no dispersos y enemigos los unos de los otros como se hallan ahora. Cesen las disidencias, acábase con ese espíritu funesto de independencia que de tantos males es causa. Fórmese el gran partido liberal dentro de la Monarquía, necesario, indispensable, uno solo, como nos lo prueba el ejemplo de las naciones del Norte regidas por iguales instituciones que la nuestra. ¿Acaso de esta union no resultara afianzada la paz interior y abierta la era de las buenas costumbres políticas? ¿Quién logra tal unidad, sentado el provechoso ejemplo caminándose con lento pero seguro paso por el sendero de las útiles reformas garantido el derecho del ciudadano, quien, español que fuere, pensaria en promover burdos trastornos y necias algaradas sin causa ni pretexto que justificara los unos ni los otros? ¿Quién que amare la patria, nuestra bella é idolatrada España, dejaríase dominar sin razon ni motivo por pésimas ideas, hasta caer en brazos de este devorador social que se llama el indiferentismo político? ¡Ah! nosotros no creemos que hubiese ninguno tan torpe ó mal intencionado que tal hiciera, hasta acreditarse por ello de mal patriota y de mal ciudadano.—P. C.

CACHOS.

En cuanto se tuvo noticia en Madrid de la horrorosa catástrofe de Alcudia, los diarios ministeriales y particularmente *La Epoca*, tuvieron el ipícuo atrevimiento de suponer causantes de ella á los revolucionarios. Esto es simplemente una indignidad muy propia de ciertos periódicos conservadores, tan soberbios y atrevidos mientras cuentan con la fuerza como miserables y rastreros cuando la poseía el elemento á que aluden. Por lo demás, conste que los últimos telegramas de Madrid dan á la catástrofe un origen casual. De todos modos esperamos que *La Epoca* y demás periódicos ministeriales rectificarán sus calumniosas suposiciones, y que tomando ejemplo de la prensa liberal, instarán al gobierno para que procure averiguar

la verdadera causa de la catástrofe y si hay autor ó autores, les aplique todo el peso de la ley sin contemplaciones, sean quienes fueren y caiga quien caiga.

Si no supiéramos ya el linte que van á tener las futuras Cortes, nos lo daría á conocer *La Union* órgano de la mesliceria española en las siguientes líneas:

La significacion de las nuevas Cámaras no puede desconocerse que es eminentemente conservadora. Creemos, esperamos y deseamos que jamás pierda este carácter y que lo conserven como un blason singularísimo, cuya nobleza obliga á mucho. Y obliga tanto más cuanto que el peligro, aunque todavía incierto, en alguna manera debe despertar en los ánimos generosos una constante firmeza, incapaz de resentirse por ningún género de desmayos.

Cuanto más apriete la revolución, mayor debe ser la resistencia de las Cámaras para afirmar la política del gobierno en cuanto se proponga salvar los intereses, las instituciones y la legítima Constitución interna de esta católica y monárquica España.

Con que ya lo saben ustedes, los mestizos que irán al Congreso—y á juzgar por el entusiasmo del colega neo, deberán ser en bastante número—apoyarán la política del gobierno, mientras tenga por objeto salvar los intereses de la iglesia.

O sea, los fondos parroquiales, que, según afirma *El Siglo Futuro*, sostienen las suscripciones de *La Union*.

La prensa ministerial, sigue aplaudiendo los procedimientos del gobierno en la cuestion llamada de orden público, escribiendo *La Epoca*, al ocuparse del levantamiento de partidas en Navarra y Aragon, el siguiente párrafo:

«El hecho, como se vé, no es de trascendencia, pero justifica cuanto hemos dicho acerca de la necesidad de las precauciones adoptadas por el gobierno, y contra la conducta de un partido y de un hombre que se esfuerzan en herir á la patria.»

Convenimos en la necesidad de adoptar precauciones en ciertos momentos; pero fijese *La Epoca* en que los generales, jefes, sargentos y demás que fueron detenidos en Madrid, han sido puestos en libertad.

Como tambien lo han sido los detenidos estos días en Barcelona.

Cinco cadáveres electorales lleva registrados *El Siglo Futuro*.

Uno en Zafrilla, otro en Belchite, dos en Huescar y uno en Villar del Cobo.

Total, cinco.

Y esto nada más que durante el período de la designacion de interventores; porque es lo que dice el periódico necedalino:

«Y todavía no sabemos los que habo el domingo»

De como procedieron los polizontes de Barcelona al verificar las detenciones de que se han venido ocupando los periódicos de dicha capital

«Al ex-diputado señor Ruscá, le pusieron esposas conduciendo á pié á la cárcel.

Al señor Rubau Donadeu, candidato de oposicion, le ataron codo con codo llevándole asi bien á la cárcel por las calles de la ciudad condal.

A D. Pedro Rabella, por el delito de haber intentado enviar un telegrama á Madrid participando la prision del señor Rubau, pidiendo justicia se le aló y á la cárcel.

Iguales tratamientos, se siguieron con la mayoría de los ciudadanos detenidos.»

La Publicidad, en vista de tales actos, que califica de brutalidades, se pregunta si estamos en tiempos del conde de España.

No, caro colega, estamos en tiempos canovistas.

MAQUINAS PARA COCER

Dice *La Epoca* que el gobierno ha tenido gran mayoría en las elecciones.

Y sobre todo de calidad. Para comprender lo inmenso del triunfo, basta decir que Madrid cuenta, según *El Imparcial*, unos 5000 empleados con voto, y votaron la candidatura ministerial sobre 3000 y pico de electores.

Cuya candidatura iba encabezada por los nombres de los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Y velay. AZORIN

CRONICA GENERAL.

El periódico local, órgano de esa

inmoralidad política, conocida en la provincia por *Pacto de Torroella*, escribe, como era de esperar, un largo ditirambo dándose bombo y alardeando de la victoria que acaba de obtener en las elecciones de diputados, del que transcribimos el siguiente párrafo:

«La victoria dice no ha podido ser más completa. Los que nos atacaron por nuestros pronósticos, quedan de nuevo juzgados; hemos tenido que sostener en algunos distritos luchas terribles y habémoslas con enemigos de muy mala fé, que aun ayer buscaban remedio á su desesperacion con nuevas trasladas difíciles ya é imposibles; pero hemos salido adelante como siempre.»

Vamos por partes. A *La Lucha*, que así se titula el periódico del administrador principal de Correos, se le ha ido la pluma esta vez hasta el punto de pintarse casi tal como es el órgano de los pacistas, ó sea, de los caciques de la provincia y no otro cosa.

Conste pues:

Que *La Lucha* mientras se dice liberal dinástica, ó sea, fusionista, canta la victoria por el triunfo de los candidatos conservadores-pacistas.

Que *La Lucha* ha combatido con todas sus fuerzas á los únicos candidatos verdaderamente conservadores y ministeriales, señores Call y Sentmenat, que supone derrotados—

apoyando con igual viveza á dos enemigos políticos del gobierno, mientras su director, redactor, propietario, ó lo que sea, ha seguido y sigue cobrando del mismo gobierno su sueldo de empleado público.

Y que siendo los únicos distritos donde los hombres de *La Lucha* han combatido de veras—y ya sabemos de que manera,—los de Puigcerdá y Torroella de Montgrí, á estos y solo á estos puede aplicarse su frase de que tuvieron que habérselas con *enemigos de muy mala fé*. Y como en ellos luchaban los únicos candidatos del Gobierno no *pacifistas*, ó sean conservadores de veras, sáquense las consecuencias.

Por lo demás, eso de la gran victoria está aun por ver, pues los diputados electos no serán tales hasta el domingo próximo, después del escrutio general.

Sin contar que luego para serlo de hecho y de derecho, precisa que sean admitidos y proclamados por el Congreso.

Y debe recordar *La Lucha* que hace pocos días le apostamos una administración de Correos á que las dos niñas de sus ojos, que lo mismo son fusionistas que nosotros moros, no van á tener que tomarse la molestia de jurar como diputados.

Y nos ratificamos.
—Uno de nuestros corresponsales de Puigcerdá al ocuparse de las ridiculeces que cometían los amigos del señor Maciá, citó una alocución recomendando este señor á los electores, que lejos de ser original era simplemente copia de otra recomendando á los electores de la Seo de Urgell, la candidatura del señor Boixader.

El corresponsal prometió enviarnos un ejemplar de ambos documentos, que hemos recibido é insertamos para solaz de nuestros abonados.

Dicen así:

ELECTORES:

Proximo está el día en que probeis de una manera clara, evidente, si sois, ó no, buenos hijos de la tierra que os vió nacer.

Si deseáis su verdadero bien, si queréis que no se entorpezca el movimiento de progreso, el desarrollo de mejoras que había iniciado el que acaba de ser nuestro representante en Cortes, ya sabéis de qué manera podéis conseguirlo: eligiendo nuevamente al que tanto interés ha demostrado por nuestro querido país, hasta ahora por todos desatendido.

Sean, pues, vuestros votos unánimes por nuestro bienhechor

D. Isidro Boixader

ELECTORES:

Proximo está el día en que probeis de una manera clara, evidente, si sois, ó no, buenos hijos de la tierra que os vió nacer.

Si deseáis su verdadero bien, si queréis que no se entorpezca el movimiento de progreso, el desarrollo de mejoras que había iniciado el que acaba de ser nuestro representante en Cortes, ya sabéis de qué manera podéis conseguirlo: eligiendo nuevamente al que tanto interés ha demostrado por nuestro querido país, hasta ahora por todos desatendido.

Sean, pues, vuestros votos unánimes por nuestro bienhechor

D. Félix Maciá y Bonaplata

Ahora calcúlase por la muestra los puntos que calzarán los fusionistas de la Cerdana, que ni siquiera saben escribir una alocución, necesitando copiar la de otro candidato, cambiando tan sólo el nombre.

—Vaya, que esto es soberanamente ridículo, señor Maciá!

—Nuestro muy querido amigo y distinguido correligionario D. Víctor Balaguer, ha sido elegido diputado por el distrito de Villanueva y Geltrú por casi todos los electores, pues de los 1675 de que se compone, aquel, le votaron 1505, habiendo obtenido el señor Montero Rios 18 votos y el señor Sagasta 8.

Felicitemos cordialmente, al señor Balaguer por la gran demostración de aprecio que acaba de recibir del distrito que tantos años hace viene tan dignamente representando.

—Hemos oído decir que el acta del señor Combis (á) Quintana de Torroella, llevará nada menos que cuatro protestas, algunas de ellas de tal gravedad, que no será extraño le impida tomar asiento en el Congreso.

Solo le faltaba á D. Alberto; después del misterioso viaje de la urna de Vilopriu y de los *tumbos y bostezos* que le ha costado recabar una mayoría á lo Canonge, que venga la comisión de actas y le mande otra vez á Torroella de Montgrí para que haga otro estudio, no sobre los pactos, sino sobre el modo que ha de valerse para sacar el acta mas limpia.

¿Y entonces? entonces... ya veremos.

—Por infracción del reglamento del ramo de carruages, han sido multadas las empresas de coches públicos de Luis Gironés y Compañía de Santa Coloma de Farnés y Esteban Masferrer de Cassá de la Selva.

—Escotados por una seccion de guardias civiles, vimos entrar en esta capital ayer á la una de la madrugada á varios oficiales, sargentos y cabos del ejército, que según nos digeron, eran los que se se habían marchado de Sta. Coloma de Farnés el lunes último y fueron alcanzados anteayer cerca del pueblo de Castellfullit, por las fuerzas del ejército que los perseguían.

—Leemos en *La Gaceta Riojana*:

«La lucha electoral en esta Capital y su distrito, ha pasado tan desapercibida, que apenas se ha ocupado el vecindario de tal cosa; y es más, en estos momentos que se está llevando á cabo la eleccion, cuesta gran trabajo mover á los electores para que depositen su voto.

En el número inmediato, nos ocuparemos del resultado.»

Debemos hacer presente á nuestros lectores que el candidato sin oposicion de ese distrito que tan gran trabajo costó para que le votasen los electores, era D. Práxedes Mateo Sagasta.

—Por el correo de anteayer recibimos la siguiente hoja suelta:

«*La Jornada*, diario político.— Las circunstancias y el estado del

partido al cual *La Jornada* ha representado en la prensa, nos mueven á suspender por breve plazo nuestra publicación.

Además nos induce á ello el propósito que hace tiempo alimentamos de introducir en *La Jornada* importantes reformas, que hagan de ella un periódico enteramente ajustado á las exigencias del espíritu moderno.

Para esto, y para seguir adelante en nuestra tarea política, necesitamos resolver algunas dificultades de empresa y redimirnos de alguna intervencion que hoy con derecho nos limita y sujeta.

No nos despedimos de nuestros suscritores.

Les decimos tan solo: hasta la vista.

Y no tardaremos en reanudar con ellos nuestras diarias y amistosas relaciones, LA REDACCION.»

Sentimos vivamente la repentina suspension de nuestro querido colega, por mas que sea esta temporal, y mucho nos alegraríamos que cuanto antes pudiésemos volver á reanudar nuestras sinceras y amistosas relaciones.

—Leemos en nuestros colegas de Barcelona que se encuentra enfermo de gravedad en aquella capital nuestro querido amigo el distinguido artista D. Modesto Urgell.

Le deseamos de todas veras un pronto alivio y completo restablecimiento.

—Se nos ha asegurado que el organillo de la sociedad de socorros mutuos en su último número, después de *hablar* mas que un saca muelas callejero, se encara con los conservadores—porque sabe que nunca nadie le hace caso—y les dice que cuidado con sacar ningun lázaro, pues tiene entendido que se trata de ello.

Con que ya lo saben ustedes, señores conservadores, no sacar lázaros pues aun que sea D. Félix Maciá y Bonaplata no les vá perdonar la vida el *enano de la ventía*.

—De noticias sobre la cuestion de orden público, en lo que atañe á esta provincia, únicamente podemos suministrar á nuestros abonados la siguiente de origen oficial:

El coronel Camprubí ha dado alcance al cuerpo de militares que desapareció de Santa Coloma de Farnés, habiendo hecho prisioneros 14 de los 16 que le componían entre ellos un comandante y un capitán.

—Telégramas de Ciudad-Real dicen que el puente de Alcudia ha quedado completamente destrozado. Cayeron al río la máquina, el fargon y cuatro coches de tercera, quedando colgados otros cuatro.

Van extraídos 38 cadáveres.

Hay 28 heridos leves y dos graves.

El conductor, el guarda-freno y el fogonero han resultado heridos.

El tren llevaba 171 licenciados.

El puente tenia 90 metros de extension y tres tramos metálicos.

Se cree que la catástrofe es consecuencia de un atentado, pues se han descubierto varios postes telegráficos aserrados.

—Hemos recibido el manifiesto que han dirigido á los electores del distrito de Olot nuestros queridos amigos los señores D. Ignacio Bassols, D. Pablo Soler, D. Pedro Carrera, D. Gerónimo Pena y D. Alejandro de Roca el cual publicaremos en nuestro próximo número.

—Esta tarde hemos presenciado como los carros iban atascándose en la subida del puente de piedra, frente á los establecimientos de Ridaura y de Cassá. Uno, entre otros, costó inmensos esfuerzos al pobre caballo que de él tiraba el sacarlo del inmenso lodazal allí formado.

Recomendamos la cosa al señor alcalde á fin de que, si no ha pasado por allí, envíe algun municipal que la vea, y de enterado se sirva proveer en consecuencia.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 30.—La tropa ha batido en Orvaiceta á la partida mandada por Mangado; matando al jefe y cuatro individuos mas, haciéndoles dos prisioneros y huyendo los restantes.

—El combate de Olvaiceta duró dos horas y media, resultando muertos Mangado y otros seis. Los demás compañeros han entrado en Francia. Sostuvo el encuentro una columna de la guardia civil procedente de Pamplona mandada por el comandante señor Sos.

Segun nuestras noticias ha sido derrotada la candidatura del señor Navarro Rodrigo, y es dudoso el triunfo del señor Linares Rivas.

El señor Sagasta lleva reunidos mas de 16.000 votos para la acumulacion.

Se ha fijado para el 14 de mayo para la reunion de los izquierdistas.

Los corresponsales que se hallan en el puente de Alcudia consideran casual el incidente.

—Habana Ha habido una espantosa explosion en el polvorin de la Habana, estallando los gasómetros próximos y causando grandes desperfectos en los edificios cercanos. Había en dicho punto una guardia compuesta de un oficial y veinte artilleros. Han resultado en este siniestro muchas desgracias, siendo varios los muertos.

—La eleccion de compromisarios para senadores, es favorable en Madrid á los conservadores. En Valladolid, lo mayoría es de oposicion.

Se ha confirmado el aplazamiento del juez, denegando la escarcelacion al señor Comenge.

Hay varios prisioneros de la partida de Mangado.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarlos».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo, que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con él se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtier.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES-SU NATURALEZA É HISTORIA

OBRA ESCRITA POR LOS SEÑORES
D. Emilio Castelar, D. Pedro de Madrazo, D. Manuel Murguía,
D. Francisco Pi Margall, D. Pablo Piferrer, D. José María Quadrado, etc.
CON UN PRÓLOGO DE D. Antonio Cánovas del Castillo

EDICION DE GRAN LUJO

Profusamente ilustrada con ricos grabados, grabados al boj, dibujos á pluma, heliografías y cromolitografías, reproducción del natural de los tipos característicos de España, sus principales monumentos, paisajes, cuadros, joyas, mobiliario, armas, trajes y demás objetos suntuarios y artísticos.

Esta obra consta de 17 á 20 tomos, repartidos por cuadernos semanales de 100 páginas á 4 reales.

PUNTOS DE SUSCRICION: BARCELONA: En casa de los Editores DANIEL CORTEZO y C.º Ausias-March, 95 y principales librerías. MADRID: En las principales librerías, centros de suscripciones, y en la *Gaceta de los caminos de hierro*, Magdalena, 6. PROVINCIAS Y ULTRAMAR: En casa de los Sres. corresponsales de la Biblioteca *Arte y Letras*.

Cancer. Impotencia

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



«TODO POR LA VITALIDAD» es la aspiración consagrada por las generaciones y los siglos, y el espíritu fundamental de las verdades Hipocráticas; «TODO POR LA VITALIDAD» es el grito científico de guerra del célebre doctor *Burgraeve*, incansable propagador de la Medicina Dosimétrica; «TODO POR LA VITALIDAD» es el lema distintivo de la poderosa Escuela vitalista, que domina casi todos los ámbitos del Arte de curar; y hasta los partidarios de la Doctrina organicista, cuando no se detienen a estudiar los resultados de la enfermedad, entre las ruinas de un organismo inerte, se ven precisados á sostener el soberano estandarte de la vida, porque solo bajo sus pliegues se desarrolla y crece el laurel de la victoria.

La necesidad absoluta de mantener á todo trance los imprescindibles impulsos de la NATURALEZA MEDICATRIZ, está en la conciencia misma de la Sociedad, y en el ánimo abatido, pero siempre lleno, de instintiva esperanza, del enfermo. Nuestro Especifico colma todas las ambiciones en las enfermedades de aspecto mas diverso, porque contribuye sinérgicamente á regenerar todas las propiedades de la vida, y es el complemento necesario de una verdadera y segura curación. Por eso al ofrecer á la humanidad enferma nuestro remedio INIMITABLE, defendemos y apoyamos los indiscutibles derechos de la vitalidad, afirmando, con toda la energía de una convicción profunda, que NO CABE ACCION TERAPEUTICA POSIBLE SIN EL CONCURSO INDISPENSABLE DE LA FUERZA VITAL.

Un solo punto exclusivo de expendicion en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.


Tubérculos. Herpetismo

Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la dentición penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reparándoles la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, previniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

PÍLDORAS DE LOURDES



PURGANTES anti-biliosas DEPURATIVAS De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.

Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias. En Gerona, farmacia de J. Ametller. Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

GRAN CORBATERIA

ÚLTIMAS NOVEDADES

corbata EXCELSIOR.

LA CORBATINERA.

60. Escudillers, 60.—BARCELONA

Ventas al contado.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

JAIME PADROSA

Añador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arca para guardar caudales